



perkawinan, kewarisan, dan perwakafan, shadaqah), khususnya bagi orang yang beragama Islam.

Ia menjadi dasar untuk mengambil keputusan hukum terhadap perkara yang diajukan ke pengadilan dalam Lingkungan Peradilan Agama. Penerapan hukum Islam dalam proses pengambilan keputusan di pengadilan itu selalu menjadi masalah, oleh karena rujukan yang digunakan oleh pengadilan senantiasa beranekaragam. Ia terdiri dari kitab fikih dari berbagai aliran pemikiran (mazhab), yang berakibat munculnya keragaman keputusan pengadilan terhadap perkara yang serupa, putusan-putusan yang berdisparitas (berbeda) tinggi antara satu pengadilan dengan pengadilan lain, antara hakim yang satu dengan hakim yang lain.<sup>3</sup>

KHI disusun atas prakarsa penguasa Negara, dalam hal ini Ketua Mahkamah Agung dan Menteri Agama (melalui surat keputusan bersama) dan mendapat pengakuan ulama dari berbagai unsur. Secara resmi KHI merupakan hasil konsensus (ijma) ulama dari berbagai “golongan” melalui media loka karya yang dilaksanakan secara nasional kemudian mendapat legalisasi dari kekuasaan Negara. Penyusunan KHI dapat dipandang sebagai suatu proses transformasi hukum Islam dalam bentuk tidak tertulis ke dalam peraturan perundang-undangan. Dalam penyusunannya dapat dirinci dalam dua tahapan. Pertama, tahapan pengumpulan bahan baku, yang digali dari berbagai sumber baik tertulis maupun tidak tertulis.

Kedua, tahapan perumusan yang didasarkan kepada perundang-undangan yang berlaku dan sumber hukum Islam (alquran dan Sunah Rosul), khususnya ayat dan teks yang berhubungan dengan substansi KHI. Tahapan pengumpulan bahan baku dalam

---

<sup>3</sup> Harahap mengacu kepada pendapat Busthanul Arifin, ada “tiga pilar” soko-guru kekuasaan kehakiman dalam melaksanakan fungsi peradilan: adanya peradilan yang terorganisasikan berdasarkan kekuatan Undang-undang, adanya pelaksana dan adanya hukum sebagai rujukan.

penyusunan KHI dilakukan beberapa jalur. Jalur pertama, penelaahan 38 kitab fiqh dari berbagai madzhab, mencakup 160 masalah hukum keluarga. Penelaahan kitab fiqh itu dialakukan para pakar di tujuh IAIN.

Jalur kedua, wawancara dengan 181 ulama yang tersebar di sepuluh daerah hukum Pengadilan Tinggi Agama pada waktu itu. (Aceh, Medan, Padang, Palembang, Bandung, Surakarta, Surabaya, Banjarmasin, Ujung Pandang, dan Mataram). Jalur ketiga, penelaahan produk pengadilan dalam lingkungan Peradilan Agama yang terhimpun dalam 16 buah buku.

Ia terdiri atas empat jenis, yakni himpunan putusan PTA, himpunan fatwa pengadilan, himpunan yurisprudensi Pengadilan Agama, dan law report tahun 1977 sampai 1984. Jalur keempat, kajian hukum keluarga yang berlaku di Maroko, Mesir dan Turki. Di samping itu, memperhatikan aspek-aspek historis dan kemajemukan masyarakat bangsa Indonesia, secara vertical maupun horizontal.<sup>4</sup>

Sumber, Legalitas, dan Adaptasi  
dalam Pengumpulan Bahan dan Perumusan KHI  
Sumber  
Hukum tertulis

---

<sup>4</sup> Hasan, Cik Bisri, *Kompilasi Hukum Islam dan Peradilan Agama dalam Sistem Hukum Nasional* (Bandung : Logos, 1999) 8































## 1. Kronologi perkara

Narji menikah dengan Ayu pada tanggal 21 Agustus 2009 dengan Akte Nikah Nomor : 221 / 43 / VIII /2009 Kantor Urusan Agama Bangkalan, Narji dan Ayu telah menikah sah sebagai suami istri dihadapan Pegawai Pencatat Nikah (PPN) dan belum pernah cerai pada saat dilangsungkan pernikahan, Penggugat berstatus Perawan dan Tergugat berstatus Jejaka.

Bahwa setelah menikah, Penggugat dan Tergugat hidup bersama di rumah orang tua Penggugat di Bangkalan selama kurang lebih 4 (empat) tahun 10 (sepuluh) bulan atau sampai bulan Juni 2014. Ba'da dukhul namun belum dikaruniai anak. Pada awalnya rumah tangga Narji dan Ayu rukun dan harmonis serta tidak ada masalah yang berarti, namun sejak sekitar awal tahun 2013 rumah tangga Penggugat dan Tergugat sering terjadi perselisihan diiringi pertengkaran yang disebabkan karena Ayu menderita penyakit gangguan kejiwaan dan pernah di rawat di RSUD Syamrabu Bangkalan.

sejak tanggal 13-29 Juni 2013 dengan gejala mengamuk, merusak, menyakiti, mendengar suara dan tidak dapat tidur karena sampai sekarang penyakit Tergugat belum sembuh, maka sejak bulan Juni 2014 sang suami mengantarkan Ayu pulang ke rumah orang tua di Desa Lomaer RT. 001 RW. 001 Kecamatan Tanah Merah, Kabupaten Bangkalan hingga saat ini, Tergugat belum sembuh sehingga sudah tidak pernah memberikan nafkah wajib kepada Penggugat, dan tidak memperdulikannya lagi

Dengan demikian terhitung sejak bulan Juni 2014 hingga saat ini, atau selama kurang lebih 8 (delapan) bulan, antara keduanya sudah pisah ranjang, Tergugat juga













